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2025國際基礎科學大會13日
在北京國家會議中心開幕。丘成
桐、姚期智等4位菲爾茲獎得主，
3位諾貝爾獎得主、2位圖靈獎得
主領銜出席。

數學是基礎科學的重要基石，如何培養世界一流
的數學人才、加快創科發展，丘成桐日前接受《大公
報》獨家訪問時表示，中國的年輕數學本科生已經具
備世界一流的水平，他相信這批年輕學者2034年有望
獲得菲爾茲獎。他說，香港的大學中有很多優秀人
才，關鍵在於怎麼留住他們在本地發展。

他指出，香港中文大學致真學院的成立，充分發
揮香港 「一國兩制」 優勢，通過效仿清華大學求真書
院的培養模式，希望培養頂尖數學科學人才。丘成桐
強調，應減少對科技創新的束縛，為富
有創意和想法的年輕人提供廣闊空間。
他坦言，中國學術資源最好的地方還是
在京滬，未來應推動清華、北大、復旦
等與香港更密切交流與合作。

大公報記者 孫志、蘇雨潤 實習記者 黃海媚

攜手內地高校
育港數學人才

接受《大公報》專訪 倡用好「一國兩制」優勢

從香港中文
大學畢業的丘成
桐，早年在香港接
受本科訓練，一直
心繫香港人才培養
與 科 創 發 展 。
2025年2月6日，
香港中文大學宣布
成立致真交叉數學
科學院（致真學
院），丘成桐出任
創院院長。學院創
新推出八年制學士
博士連讀培養計
劃，旨在為香港乃至國
家培養頂尖數學科學人才。

丘成桐對《大公報》表示，致
真學院的成立充分發揮香港 「一國兩制」
優勢，通過效仿清華大學求真書院的培養模式
和成功經驗，推動香港人才的全面培養。致真學院的
人才培養方式與清華大學求真書院一脈相承。丘成桐表
示，致真學院得益於 「一國兩制」 的優勢。據了解，學
院每年招收學生40人，包括10名本地生及30名非本地
生。同時，致真交叉數學科學院還會與清華大學求真書
院、復旦大學等知名高校院所展開深度合作，為學生提
供入學試預備課程。
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創科不能用做生意方法來推動
「回顧過去，香港在上世紀50年代至70年代，培養了一大批世

界一流的數學家，這批學者大多是到美國去留學，其中不少回到香
港幫忙。」 作為 「國際數學界諾貝爾獎」 菲爾茲獎得主的丘成桐對
《大公報》表示，1980年代香港經濟騰飛，物質財富快速積累改變
社會風氣，大眾對基礎科學的研究熱情驟降，香港科研發展陷入停
滯。1990年代開始，香港政府出於多方面考慮，成立多所大學。這
些學校發展態勢良好，匯聚許多優秀教授，培養出不少出色學生。

「回歸以後，香港以房地產跟金融為主要的開發方向。」 丘成
桐直言，香港雖然提出要加強高科技發展，但事實上數碼港更像是
科技概念的房地產項目。他進一步強調，香港的科創發展不能用做
生意的方法來推動，香港的大學中有很多優秀人才，但關鍵在於怎
麼留住他們在本地發展。 「我去深圳的很多公司，發現都是香港年
輕人創辦的，這些青年本來可以留在香港，但深圳很明顯有很好的
條件讓他們去成長。」

應減少官僚體制對創科的束縛
國家 「十四五」 規劃明確賦予香港建設國際科技創新中心的定

位。丘成桐建議，香港應減少官僚體系對科技創新的束縛，為富有
創意和想法的年輕人提供廣闊空間。他舉例稱，在香港開辦科技公
司，若想獲得政府資助，需辦理繁瑣手續；在深圳流程簡便得多，
美國限制則更少，一些美國學生讀書期間就可創業並獲得投資，過
程靈活，規則寬鬆，旨在鼓勵學生大膽嘗試。香港需營造更加開放
的科研環境，為懷揣夢想的年輕人提供有力支持，激發他們的創新
活力。

香港有才華學生多 可惜很少讀數學
「黑暴事件之後，香港受到很大的創傷，恢復要花時間。」 丘

成桐坦言，中央應該實行更多的資助香港教育的政策，年輕學生的
培養是個很重要的事情，應該通過培養學生讓他們重新成長起來。
他表示，香港有才華的小孩子很多，但是他們更多是想去從事金
融、房地產等領域，對讀書做研究興趣不大。 「我們致真學院現正
招生，香港的孩子報名的非常少，這是很令人失望的事情，我們一
定要改變這個情況。」

談到兩地高校發展合作，丘成桐認為，香港政府近年撥款不夠
寬裕，香港各個大學獲得的資金支持，遠遠比不上內地高校，因而
發展漸漸慢下來。直到今天，無論在聲望或實力上，發展勢頭漸漸
不及內地的清華和北大了。

丘成桐提出，未來應該不斷推動清華、北大、復旦等幾個大
學跟香港的大學更密切的交流與合作。香港高校不應只着眼於廣
東的資金和政策來尋求合作。丘成桐建議，中央也應鼓勵香港高

校多與內地高校互動，這樣才能讓香港真正成為國家的一部
分。 「致真學院對香港學生有傾斜，我希望他們可以多申

請，我們會優先把名額留
給有香港居民身份證的

學生。」
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談數學世界
● 「對我來講，數學是宇宙
萬事萬物的通用規則。」

談香港人才
● 「香港有才華的小孩子很
多，但是他們更多是想去
從事金融、房地產等領
域，對讀書做研究的興趣
還是不大。」

談香港發展
● 「香港的科創發展不能用
做生意的方法來推動，香
港的大學有很多優秀人
才，關鍵在於怎麼留住他
們在本地發展。」

● 「香港雖然提出要加強高
科技發展，但事實上數碼
港更像是科技概念的房地
產項目。」

談協同發展
● 「深圳的不少公司是香港
年輕人創辦的，這些青年
本來可以留在香港，但深
圳很明顯有很好的條件讓
他們去成長。」

● 「香港大學獲得的資金支
持，遠遠比不上內地高
校，因而發展漸漸慢下
來。」

● 「香港高校不應只着眼於
廣東的資金和政策來尋求
合作，中國學術資源最好
的地方還是在北京、上
海，應該多與北京、上海
等地高校交流合作。」

談招生考慮
● 「我們致真學院現在正在
招生，香港的孩子報名的

非常少，這是很令人
失望的事。」

▲2025年2月6日，香港中文大學宣布成立的致真交叉數學科學院，由丘成桐出任創
院院長，學院旨在為香港乃至國家培養頂尖數學科學人才。

由香港大公文匯傳媒集團編委會編著、三聯書
店（香港）有限公司出版的《 「一國兩制」 實踐新
階段——理論 內涵 要求》（見圖）日前正式在
各大書店上架。這是香港首部聚焦 「一國兩制」 實
踐新階段的專著，受到廣泛關注。

2024年12月20日，國家主席習近平在慶祝澳門
回歸祖國25周年大會暨澳門特別行政區第六屆政府
就職典禮上發表重要講話。習近平主席指出， 「一
國兩制」 實踐進入了新階段。這是習近平主席站在
國家發展戰略全局的高度、站在 「一國兩制」 事業

發展的歷史高度、站在推進港澳實現更好發展的政
治高度所作出的重大論斷，是 「一國兩制」 理論發
展史上的重大突破，蘊含深刻的歷史意義和現實
意義，具有高度的思想性、理論性和指導性。
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「DeepSeek的發展對
中國來講是很大的突破。」
談及春節期間引發廣泛關注

的中國人工智能通用大模型DeepSeek，
丘成桐表示，在DeepSeek出現之前，大
眾往往認為，中國想在人工智能領域追趕
美國可能需耗費數年時間。而如今，
DeepSeek的成功極大地鼓舞了國人，讓
大家認識到趕超甚至超越並非遙不可及。

丘成桐指出，DeepSeek的誕生釋放出
一個重要信號，即中國的科技政策應向年輕
人傾斜。

在丘成桐看來，人工智能領域的發展
需要大量吸納本科生。 「DeepSeek就是
一個很好的例子，梁文鋒他們團隊基本上
以本科為主的，學歷不是最重要的，關鍵
是要給年輕人機會。我們求真書院也要重
用年輕人。少年班就是從初中開始訓練拔

尖人才，這是我的一個重要的看
法。」

DeepSeek成功啟示：
要給年輕人機會
重視
本科
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